

# REVISTA 2023

# NEWENCHE 20 AÑOS

ANIVERSARIO PROMULGACIÓN  
30 AÑOS LEY INDIGENA



# ÍNDICE

<b>KIRIA ANTILEO MELLA</b> Presidenta Newenche 2022 - 2023	<b>3</b>
<b>DIRECTORIO NEWENCHE 2022 - 2023</b> Equipo Técnico 2022 - 2023	<b>4</b>
<b>FRESIA MILLAPÁN DÍAZ</b> Socia, Dirigente y Encargada de Género	<b>5</b>
<b>NATALY ANTILEO SAN MARTÍN</b> Encargada de Jóvenes	<b>6</b>
<b>HISTORIA LEY INDÍGENA</b> 30 Años de la ley Indígena 19.253	<b>7-8</b>
<b>HISTORIA DE LA ASOC. NACIONAL MAPUCHE NEWENCHE</b> 20 Años de Fortalecimiento Organizacional	<b>9-10</b>
<b>ESTEBAN VALENZUELA VAN TREEK</b> Entrevista a Ministro de Agricultura	<b>11</b>
<b>ACTIVIDADES NEWENCHE 2023</b> Actividades realizadas durante el año 2023	<b>12-13</b>
<b>PROYECTO KO NEWENCHE</b> Soluciones a la Escases Hídrica	<b>14</b>
<b>SEBASTIÁN NAHUEL PAN MILLAHUAL</b> Dirigente y Socio Fundador de Newenche	<b>15</b>
<b>JUAN QUEUPUÁN HUIAQUIL</b> Dirigente Nehuen Mapu	<b>16</b>
<b>MIZAGÚN 2023</b> Actividad Cultural Newenche	<b>17</b>
<b>FOYELICAN TORO ANCAVIL</b> Juventud Newenche	<b>18-19</b>



# Kiria Antileo Mella

## **PRESIDENTA**

Es un privilegio dirigirme a todos ustedes en esta edición dedicada a los 20 años de nuestra querida Organización Nacional Mapuche Newenche y los 30 años desde la promulgación de la Ley Indígena.

Durante estas décadas, hemos trabajado incansablemente en el fortalecimiento organizacional, especialmente en el mundo campesino, que es una fuente invaluable de nuestra identidad. Además, hemos puesto un especial énfasis en el apoyo a jóvenes y mujeres, reconociendo su papel crucial en la construcción de nuestro futuro.

Nuestra organización se ha comprometido plenamente con la promoción del desarrollo integral de nuestra comunidad mapuche.

Creemos firmemente que el verdadero fortalecimiento reside en capacitar a todos los sectores de nuestra sociedad, garantizando que cada voz sea escuchada y cada talento sea cultivado.

Los jóvenes son la semilla de nuestro porvenir. Es nuestra responsabilidad proporcionarles las herramientas y oportunidades necesarias para que crezcan y se conviertan en líderes inspiradores que guíen a nuestra comunidad hacia un futuro próspero y sostenible.

Nuestras mujeres, los pilares de nuestra cultura, merecen un espacio equitativo donde puedan desarrollar todo su potencial y contribuir plenamente al crecimiento de nuestra comunidad. Reconocemos su sabiduría, su fuerza y su capacidad para tejer lazos de unidad y resiliencia.

En esta edición, encontrarán la historia de nuestra organización, así como los relatos de nuestros socios fundadores y el trabajo realizado durante el año 2023.

Sigamos avanzando con determinación y esperanza, recordando siempre que nuestro mayor activo es el espíritu de solidaridad y unidad que nos une como pueblo.

¡Juntos, construiremos un futuro lleno de oportunidades y dignidad para todos!





## DIRECTORIO 2022 - 2023



Kiria Antileo Mella  
**Presidenta**



Iván Ancavil  
Saavedra  
**Vice Presidente**



Mónica Espinoza  
Marican  
**Secretaria**



Fresia Millapán  
Díaz  
**Tesorera**



Jaime Painemal Ulloa  
**Consejero**



Nataly Antileo San Martín  
**Consejera**



Marco Oyarzún Labbé  
**Sub Director**  
Ing. Civil Industrial  
Magister en Gestión y Planificación  
Territorial

## EQUIPO TÉCNICO 2022 - 2023



Angélica Baéza Gutiérrez  
**Secretaria**  
Técnico Nivel Superior en Trabajo Social



Norma Marihuan Painemal  
**TIC - Community Manager**  
Ing. Informática - Ing. Civil Industrial  
Magister (c) Gobierno y Asuntos Públicos



Juan Antipán Pilquinao  
**Periodista**  
Consejero Regional del Colegio de  
Periodistas de Chile



Yuri Coliqueo Jarpa  
**Gestor de Proyectos**  
Ing. Agrónomo  
Magister Alta Dirección Pública



## Fresia Millapán Díaz SOCIA, DIRIGENTE Y ENC. DE GÉNERO

Procedente de la comunidad Ramón Millapán, ubicada entre las ciudades de Cholchol y Galvarino, comenta que siendo muy pequeña emigro a Temuco junto a sus padres. Con respecto a su llegada a Newenche, señala: “Mi papá conocía

a don Víctor Hugo Painemal, y este lo invitó a participar de la asociación. Ahí mi padre me habló de Newenche y yo acepté participar”. En la actualidad, Fresia junto a su familia llevan más de 10 años siendo socios de Newenche.

Con respecto a su rol como encargada de género de la asociación, señala que: “Desde el año 2022, soy nombrada como encargada de género, y a raíz de ello he podido conocer y conversar con otras mujeres dirigentes de organizaciones rurales y campesinas del país, así como también con autoridades del Ministerio de Agricultura y de la Mujer.

Participo en la Mesa Nacional de la Mujer Rural, en donde somos 19 organizaciones a nivel Nacional, esta mesa tiene como objetivo proponer acciones concretas en torno a las principales problemas y demandas de las mujeres rurales, para ello nos dividimos en 10 comisiones de trabajo (Producción, Educación, Salud, Participación social, Familia, género y cultura, Institucionalidad pública, Acceso agua y tierra, Soberanía y seguridad alimentaria, Medio ambiente y Trabajo).

Yo principalmente trabajo en la comisión de salud, desde ahí hemos realizados propuestas como; Incorporar a representantes de las organizaciones campesinas en consejo asesor de consultorios rurales para visibilizar e implementar soluciones relativas a la situación local, Capacitar a las organizaciones rurales en primeros auxilios, Capacitar en atención del cuidado del adulto mayor y enfermedades terminales, Elaborar y publicar manual de uso de yerba medicinales en tema de salud y Aumentar cobertura de programa “Sonrisa Mujer” del mundo rural en forma diferenciada de la ciudad”.

Sobre las actividades realizadas por Newenche, señala: “Hemos realizado muchos talleres para las socias y para mujeres de organizaciones cercanas a Newenche, donde se han tratado temas de autoestima, de apoyo entre mujeres, de derechos de las mujeres. Me siento muy fortalecida con el trabajo realizado en esta organización y siento que hemos sido un gran apoyo para el empoderamiento de mujeres y de otras organizaciones”.





## Nataly Antileo San Martín ENCARGADA DE JÓVENES

Nataly Antileo San Martín, proveniente de la comunidad Lof Antileo de Juan Antileo Liempi, perteneciente al territorio de Queuque, comuna de Los Sauces, actualmente es presidenta de su comunidad, así como también consejera y encargada de jóvenes de nuestra asociación Newenche.

Destaca que en su comunidad la mayoría de la dirigencia son mujeres: “La directiva somos mayoría mujeres. En nuestro caso, se ha dado fuerte el tema del empoderamiento, porque antes, se veía que el hombre nomás tenía el poder y él era el dirigente, pero ahora es más común ver a dirigentes mujeres”.

Con respecto a su rol como encargada de jóvenes dentro de Newenche, señala que se ha realizado un trabajo en conjunto con MUCECH, destacando su participación en talleres cuyo objetivo es establecer lineamientos de trabajo con los jóvenes rurales, señalando: “Hace poco estuvimos en un taller que nos realizó MUCECH, dirigido a mujeres y jóvenes, para fortalecer el tema de la dirigencia que estaba debilitado, porque la mayoría de los jóvenes tienen que salir a trabajar o estudiar fuera de los campos y muy pocos vuelven, prefieren quedarse en la ciudad. Ese fue uno de los consensos principales, seguir trabajando para que nuestros jóvenes sigan perteneciendo a su lof, a su entorno, que se reencanten con la tierra de nuevo”.

En este encuentro participaron jóvenes provenientes del sur y norte del país, “Las temáticas eran más o menos parecidas, si es que no iguales; el tema del agua, del territorio, de sembrar en poco espacio, de la comunicación, la conectividad, eran temas recurrentes entre la mayoría de los representantes que estábamos ahí, hicimos una propuesta de las cosas que queremos presentarle al gobierno, para

que empiecen a tomar en cuenta a la juventud que quiere volver al campo, así como también a los que estamos trabajando en el campo para que tengan conocimiento de las problemáticas que existen en este momento”.

Otro de los temas abordados en este encuentro fue el aprovechamiento por parte de los jóvenes del uso de nuevas tecnologías para la agricultura, ante esto nos señala: “Llegamos a hablar de tecnología, del uso de drones para fertilizar o hacer un mapeo de cuánto sembrar, o al uso de riego por goteo, se dieron ejemplos de todas las cosas que se pueden hacer con tecnología y de la capacidad de los jóvenes para aplicar estos nuevos conocimientos”.

Además nos comenta que se encuentran trabajando con INDAP y viendo temas con la REAF (Reunión Especializada sobre Agricultura Familiar del MERCOSUR), con el objetivo de que los jóvenes rurales puedan tener más participación en las discusiones políticas, puedan dar a conocer las necesidades y también encontrarles soluciones.



# HISTORIA DE LA LEY INDÍGENA

## 30 años de la Ley Indígena 19.253, Contextos y génesis su creación e implementación.

La sociedad mapuche durante la dictadura cívico-militar y ante la amenaza relacionada con la promulgación del decreto 2.568 de división de comunidades, se organiza y en 1978 bajo el alero de la iglesia católica nacen los Centros Culturales Mapuche, en 1981 estos centros se transforman y surge la organización Admapu, siendo algunos de sus principales líderes; José Santos Millao, Rosamel Millaman, Ana Llaol, Isolda Reuque, Mario Curihuentro, Melillán Painemal, José Luis Huilcaman, entre otros. Muchos de los dirigentes mapuche de esa época, sufren un exilio forzado, provocando la internacionalización del movimiento mapuche, lo que les permite nutrir sus demandas de las experiencias, el lenguaje y la discursividad de otros pueblos indígenas: la demanda por tierra se transforma en demandas por el territorio y la autodeterminación.

### Años 80 hacia una reconstrucción Nacional Mapuche

La organización Admapu plantea a partir de 1982 un proyecto histórico orientado a la autodeterminación, asociándolo a la necesidad de unirse al pueblo chileno para recobrar la democracia. A partir de 1984, Ad-Mapu que era el único referente organizacional mapuche en contra de la dictadura, se divide en distintas organizaciones mapuche, la mayoría asociadas a partidos políticos, entre ellas; Ad Mapu (PC), Nehuén Mapu (DC), Calfulicán (ex-PS), Lautaro Ñi Ayllarehue (PS). En 1987, se funda la Coordinadora Unitaria Mapuche Futa Trawun Kiñewan Pu Mapuche, la cual reúne distintas organizaciones mapuche que luchan contra la dictadura, incluyendo organizaciones de Santiago. Sus reivindicaciones enfocan al reconocimiento constitucional de los Pueblos Indígenas y la elaboración de una legislación especial.



### La ley 19.253; Entre Movimientos indígenas y políticas públicas en tiempos de transición

En diciembre de 1989, el candidato a la Presidencia de Chile, Patricio Aylwin, se reúne con organizaciones Mapuche, Huilliche, Aymara y Rapa-Nui en Nueva Imperial acordando

- Reconocimiento constitucional de los pueblos indígenas.
- La creación de una Corporación Nacional de Desarrollo Indígena y de un Fondo Nacional de Etnodesarrollo, con la participación activa de los distintos pueblos indígenas del país, como entidades públicas encargadas de coordinar la política indígena del Estado.
- La creación de una Comisión Especial de Pueblos Indígenas que en un plazo no superior a cuatro años culminara con la implementación de una Ley Indígena y de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena.

Este acuerdo que en contraparte pide a los Pueblos Indígenas de apoyar al candidato y canalizar sus demandas a través de la institucionalidad que se implementara, y no recurrir a la violencia, será la base de las políticas públicas y el marco regulatorio de las relaciones de los pueblos indígenas con el Estado Chileno durante los años siguientes, sustentados por la promulgación de la Ley Indígena N°19.253 y la creación de la CONADI en 1993.



### Elaboración y negociación de la ley indígena

En primera instancia se crea la Comisión Especial de Pueblos Indígenas en 1990 con un consejo técnico formado por 20 consejeros (10 elegidos por organizaciones indígenas) a cargo de realizar un diagnóstico, estudios y seminarios, durante ese periodo se llevó a cabo un “proceso de consulta” a través de 2800 asambleas sectoriales

# HISTORIA DE LA LEY INDÍGENA

a cuales participaron 3000 dirigentes, y 15 congresos intercomunales y regionales para elegir delegados para el Congreso Nacional de los Pueblos Indígenas. En enero de 1991 en la ciudad de Temuco se realiza el Congreso Nacional de los Pueblos Indígenas, donde participaron 250 delegados, 50 “autoridades tradicionales” y 50 “invitados de honores no indígenas” con una directiva compuesta por Antonio Mamani (Aymara), Honorio Ayaviri (Atacameño), Alberto Hotus (Rapa nui), Carlos Lincomán (Mapuche - Huilliche), José Santos Millao (Mapuche), Camilo Quilamán (Mapuche) y Juan Queupuán (Mapuche). A partir del Congreso Nacional de los Pueblos Indígenas surge una primera propuesta de Ley Indígena, cabe mencionar que el Aukiñ Wallmapu Ngulam (Consejo de todas las Tierras) no participa de este proceso. Uno de los debates importantes que surgen es el uso del término Originarios, indios (aymara) o Indígenas. El proyecto de texto de la Ley pasa por diversos filtros entre expertos, juristas, ministerios antes de llegar al Parlamento. Finalmente en el 5 de octubre de 1993 fue aprobada por el Congreso la “Ley Indígena”, Ley N°19.253 sobre Protección, Fomento y Desarrollo de los Indígenas, y creación de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena.



## Principios de la ley 19.253

- Reconocimiento y promoción de la diversidad cultural y étnica de los pueblos indígenas.
- Reconocimiento jurídico de las comunidades y de las organizaciones en medio rural y urbano.
- Fomento a la participación de las organizaciones y comunidades.
- Becas Indígenas.
- Protección y ampliación de las tierras indígenas (Fondo de Tierras y Aguas Indígenas).

- Focalización de recursos del Estado para el desarrollo.
- Creación de Áreas de Desarrollo Indígena (ADI).
- Desarrollo de políticas interculturales en particular en el ámbito de la Educación (EIB).

## Crisis de la Ley

A partir de 1996, diversos conflictos, contextos y situaciones tensan las relaciones entre pueblos indígenas y el estado chileno que promueve una modernización del país, poniendo a prueba la institucionalidad indigenista y los distintos compromisos pactados con la Concertación, e inaugurando el mal llamado “conflicto mapuche”, entre ellos se puede nombrar:

- La construcción de la represa privada Ralco en territorio Pehuenche apoyada por el Estado da cuenta de los límites de la Ley Indígena para proteger las tierras indígenas. Se genera un movimiento de las familias Pehuenche en alianza con ambientalistas.
- Los territorios indígenas a lo largo del país están sometidos a diversos proyectos de inversión de infraestructuras y energéticos que generan oposiciones al nivel local.
- Las plantaciones forestales en el territorio histórico mapuche están a su auge. En varias comunidades se discute sobre su impacto negativo y la necesidad de recuperar las tierras donde están instalados los monocultivos.
- El 1ero de Diciembre de 1997, 3 camiones forestales están quemados por encapuchados, dando inicio a un nuevo ciclo de reivindicaciones llevado por la Organización Coordinadora de Comunidades en Conflicto Arauco-Malleco (CAM).



Material recopilado del “Nutram de jóvenes newenche” realizado el 29 de julio 2023, y expuesto por el Antropólogo Fabien Le Bonniec.

# HISTORIA DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL MAPUCHE NEWENCHE

## Constituida en Enero 2003.

El origen de nuestra organización Newenche se remonta a un contexto histórico importante en nuestro país. Gran parte de nuestros socios fundadores provienen de la organización Nehuen Mapu los cuales participaron en importantes conversaciones y diálogos que desembocaron en el acuerdo de Nueva Imperial (1989), parte del proceso de transición a la democracia. También se destaca su contribución al proyecto de ley indígena 19.253, la creación de CONADI que nace de este acuerdo. La promulgación de la ley es fruto de la demanda y participación de dirigentas y dirigentes de comunidades y organizaciones indígenas de la época.

Tras el retorno a la democracia en nuestro país y la promulgación de esta nueva ley, estamos enfrentando nuevos desafíos en el desarrollo de las comunidades mapuches, lof y el pueblo mapuche urbano.

Surgió la necesidad de dar origen a Nuestra Organización Nacional Mapuche Newenche cuyo propósito primordial es el desarrollo de nuestra etnia indígena mapuche, basado en nuestras raíces y valores.

**Dentro de los parámetros establecidos en la constitución de nuestra organización, se establece que los miembros deben pertenecer a la etnia indígena Mapuche, conformándose así como una asociación según lo dispuesto en el artículo 36 de la ley 19253.**

Los objetivos base de nuestra organización.

- El desarrollo de actividades silvoagropecuarias artesanales, comerciales, construcciones que beneficien económicamente a diversos grupos y comunidades.
- Creación de empresas productivas de bienes y servicios con fines de lucro y generar fuentes de trabajos para los miembros de las comunidades mapuche.
- Incentivar la participación de los socios y sus representados en actividades de capacitación y especialización.
- Promover el desarrollo de la cultura y educación

intercultural bilingüe en virtud de la ley 19253 y el rescate de los valores propios del pueblo mapuche, fortalecimiento de la identidad y solidaridad recíproca entre los miembros.

- Para el cumplimiento del objetivo señalado, la Asociación podrá celebrar, impulsar y ejecutar proyectos, convenios, contratos, planes y programa de desarrollo solo o en convenio con otros organismos públicos y/o privado.
- Promover el sentido de comunidad y solidaridad entre sus miembros, a través de la conveniencia y realización de acciones comunes.
- Representar y promover valores humanos universales
- Resaltar preferentemente valores de trascendencia espiritual .
- Promover la conservación y el respeto por la naturaleza y el medio ambiente.

## Actividades desarrolladas durante estos 20 Años de Fortalecimiento Organizacional.

- Proyecto Progyso.
- Programas Radiales.
- Comunidad Mujer.
- Participaciones Internacional Brasil – Argentina - Paraguay.
- Asambleas Nacionales.
- Trabajo Territorial.
- Participación en Comuniades Mapuche - LOF.
- Proyecto Ko Newenche.
- Trawun Organizaciones Hermanas.
- Nutram Jóvenes – Mujeres .
- Soberanía Alimentaria.
- Participación en el desarrollo de Políticas Publicas
- Mesa Nacional de la Mujer Rural INDAP
- Sitio WEB.
- Revista Digital.
- Capacitaciones.
- Giras Técnicas
- Encuentro de Mujeres campesinas Regional y Nacional.
- Programa para pueblos indígenas para las Naciones Unidas.

# GALERÍA DE IMAGENES NEWENCHE



VISITA TECNICA OFICINA NACIONES UNIDAS



MUJERES RURALES 2016



ASAMBLEA ANUAL 2015



WE TRIPANTU 2022



DIA DEL CAMPESINO 2016



WE TRIPANTU 2023 - MUN.DE TEMUCO



FAO 2023



ASAMBLEA ANUAL 2023



# Esteban Valenzuela Van Treek

## MINISTRO DE AGRICULTURA

### **¿Cuáles serán los principales ejes del Ministerio de Agricultura durante el gobierno del presidente Gabriel Boric?**

El presidente pide que tenemos que fortalecer nuestra seguridad y soberanía alimentaria, el censo rural tuvo buenas noticias para la fruticultura de exportación, Chile siendo un país pequeño estamos top ten en exportación de fruta, sin embargo cereales, hectáreas de riego, ganadería, leche hemos retrocedido, entonces tenemos ahí un desafío grueso de como logramos hacerlo con trazabilidad ambiental, con responsabilidad y colaboración entre todos los actores, mejorar todos los incentivos, otros debemos fidelizarlos como sabemos, también el fomento del bosque nativo, pero si hemos estado históricamente bien en todo el trabajo con INDAP apoyando la Agricultura Familiar Campesina, tenemos que mejorar los proyectos de riego para los más pequeños, su tecnificación tanto de la CNR como del INDAP y finalmente todo lo que es la transferencia tecnológica y generar redes locales, redes territoriales de apoyo a los circuitos cortos de comercialización, todos esos son ejes fundamentales que tenemos que lograr para activar la economía con una lógica cohesiva y que no perdamos tanta soberanía alimentaria, cereales hasta hace una década atrás, más del 50% lo proveíamos en nuestra patria y hoy día no tenemos esos datos y tenemos que lograr tener más soberanía y también valorar la agroecología, nuestras semillas tradicionales, integrar a esos sectores con mayor importancia en las tareas del ministerio.

### **¿Cómo se traduce la ecoagricultura o agricultura verde en su gestión en el ministerio?**

Es agricultura con trazabilidad ambiental, es valorar la colaboración campo-ciudad y lo pequeño con lo grande, tenemos que ser capaces de terminar con la pérdida de materia vegetal y como ayudamos a los crianceros, como

generamos compostaje en los municipios rurales y urbanos, como lo hace Santa Juana y muchos lugares, eso va en colaboración de los pequeños productores de hortalizas de cada uno de nuestros territorios, eso es agroecología, circuito corto, trazabilidad, capacidad de poner en valor la probabilidad de saberes, los Mapuche, los Aymara, los Rapa Nui tienen muchos saberes en el manejo del bosque y de la agricultura, también muchos jóvenes emprendedores mujeres que logran producir flores, verduras hidropónicas, logran no usar fertilizantes prohibidos en otros países y logran que la tierra se renueve en una economía circular y todo eso tiene un enorme valor, más aún cuando el precio de los insumos agrícolas, por la crisis mundial la pandemia, el cierre de la exportación de agroquímicos por parte de China y lo mismo que vivimos ahora de Rusia con Ucrania, hace que nos miremos más y valoremos más a estos actores que son capaces de generar una agricultura sana desde los territorios.

### **¿De que forma se trabajara con la Agricultura familiar campesina desde el Minagri y los servicios?**

La Agricultura Familiar campesina es lo fundamental, el agradecimiento a ellas y ellos, por lo cuales hemos pasado la pandemia alimentándonos, y ha sido la agricultura familiar campesina la gran proveedora de los tomates, las lechugas, las acelgas, las papas, para que decir el aporte que ha hecho del sur, Chiloé con el ajo, en general todos los que nos alimentan masivamente y ahí están nuestras tradiciones, hay solidaridad, hay distribución, hay familias, pero también hay otros que han perdido el agua, han perdido la capacidad ganadera, no han podido cultivar y eso exige una capacidad enorme, ponerse las pilas de todos los ministerios que pueden colaborar. (Extracto de Entrevista del Ministro de Agricultura)

FUENTE <https://fucoa.cl/podcast/chile-rural-episodio-91-entrevista-al-nuevo-ministro-de-agricultura-esteban-valenzuela/>

# ACTIVIDADES 2023

## NEWENCHE

Durante todo el año, nuestra organización ha llevado a cabo una serie de actividades y ha participado en diferentes eventos y reuniones. A continuación, nos complace compartir con ustedes un resumen de lo que hemos desarrollado durante el año 2023.

OCTUBRE  
NOVIEMBRE  
DICIEMBRE



Conmemoración del Día Internacional de la Mujer Indígena



Asamblea Anual 2023 Asociación Nacional Mapuche Newenche.



KO Newenche, este proyecto tiene por objetivo la instalación de 3 sistemas pilotos de captación de aguas lluvias en la comuna de Nueva Imperial.

AGOSTO  
SEPTIEMBRE  
OCTUBRE



Nutram Jóvenes Newenche



Coordinación del proyecto "KO Newenche"



Participa en la 7ª Marcha das Margaridas en Brasil.

MAYO  
JUNIO  
JULIO



XXXVIII REAF en Argentina, abordando el tema del cambio climático y la seguridad de la producción agrícola familiar



Conmemoración Día Del Campesino Y Campesina



Mizagün Newenche 2023

# ACTIVIDADES 2023

## NEWENCHE

MAYO



Participación en el lanzamiento de la Estrategia Nacional de Soberanía para la Seguridad Alimentaria “Juntos Alimentamos Chile”



Participación de dirigentes y dirigentes de las Organizaciones Campesinas Nacionales en el seminario para tratar los desafíos y políticas públicas.



Jóvenes representa a Newenche como parte de la delegación internacional en el Festival de la Juventud Rural en Brasil.

MARZO  
ABRIL  
MAYO



Entrega de resultados FPA 2023.



Participación en el día internacional de la Mujer en el Palacio de la Moneda



Participación en el Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género.

## PROGRAMA RADIAL

# WENEWENCHE

NUEVA FUERZA DE LA GENTE

Programa conducido por el Periodista JUAN ANTIPAN



Cada domingo a las 09:00hrs a través de la Radio Universal, se transmite nuestro programa con interesantes invitados, puedes encontrar estos programas en nuestra página web [www.wenenche.cl](http://www.wenenche.cl)

Domingo 23 Abril 2023  
09:00hrs - 10:00hrs  
@Juan Antipán Periodista

**WE NEWENCHE**  
NUEVA FUERZA DE LA GENTE

Invitado:  
• Colelo Hueche - Identidad Mapuche

**NEWENCHE**  
[www.wenenche.cl](http://www.wenenche.cl)

Domingo 30 Abril 2023  
09:00hrs - 10:00hrs  
@Juan Antipán Periodista

**WE NEWENCHE**  
NUEVA FUERZA DE LA GENTE

Invitados:  
• Raúl Allard  
• Christian Dulansky  
• Kira Antileo

CANDIDATOS A CONSEJEROS CONSTITUCIONAL REGION DE LA ARAUCANIA

**NEWENCHE**  
[www.wenenche.cl](http://www.wenenche.cl)

Domingo 09 Julio 2023  
09:00hrs - 10:00hrs  
@Juan Antipán Periodista

**WE NEWENCHE**  
NUEVA FUERZA DE LA GENTE

Invitado:  
• Luis Marihuan Huencho

**NEWENCHE**  
[www.wenenche.cl](http://www.wenenche.cl)

Domingo 20 Agosto 2023  
09:00hrs - 10:00hrs  
@Juan Antipán Periodista

**WE NEWENCHE**  
NUEVA FUERZA DE LA GENTE

Invitado:  
Juan Queupuan

**NEWENCHE**  
[www.wenenche.cl](http://www.wenenche.cl)

# Proyecto "KO NEWENCHE"

Promoviendo la cosecha de agua de lluvia para la agricultura Familiar Campesina e Indígena, en la comuna de Nueva Imperial.

Durante el año 2023 la Asociación Newenche desarrollo el proyecto, denominado "Ko Newenche", que tuvo como objetivo la implementación de sistemas pilotos de cosecha de agua de lluvia para el riego de huertos menores en la Comuna de Nueva Imperial. Esta iniciativa, financiada por el fondo de Protección Ambiental del Ministerio del Medio Ambiente, ha marcado un hito significativo en la búsqueda de soluciones innovadoras para la escasez hídrica en la región de la Araucanía.

En colaboración con tres mujeres agricultoras de la comuna, pertenecientes a las comunidades de Ignacio Rañiman, Leufuman y Juan Millanquir, el proyecto buscó instalar sistemas de cosecha de agua de lluvia como modelos ejemplares de utilización eficiente del recurso hídrico. La idea fue propuesta por nuestra socia Trinidad Hueichapan, quien reconoció la necesidad de abordar la problemática de la escasez de agua en su territorio.

El desarrollo del proyecto incluyó la realización de tres capacitaciones en diferentes lugares estratégicos de la comuna, con una participación diversa que incluyó miembros de las comunidades mapuche, representantes del Departamento de Medio Ambiente del Municipio, organizaciones ambientales y diversos grupos comunitarios. Estas capacitaciones no solo brindaron conocimientos prácticos sobre el funcionamiento de los sistemas de captación de agua de lluvia, sino que también fomentaron la conciencia ambiental y la colaboración entre los miembros de la comunidad.

Trinidad Hueichapan, impulsora del proyecto, destaca su importancia como "una alternativa para solucionar el problema de sequía y escasez hídrica provocado por el cambio climático en la zona", además de servir como ejemplo para que los vecinos puedan observar y replicar el funcionamiento de estos sistemas.

Es fundamental subrayar que el proyecto "Ko Newenche" se desarrolló en un enfoque asociativo, con la participación activa de las comunidades indígenas mencionadas y la colaboración de la Municipalidad de Nueva Imperial. La Asociación Newenche lideró la ejecución de esta iniciativa, demostrando una cooperación efectiva entre diversos actores para abordar el desafío de la escasez hídrica en la región.

Para más información sobre el proyecto "Ko Newenche" y otras iniciativas de la Asociación Newenche, puede visitar nuestra pagina web [www.wenewenche.cl](http://www.wenewenche.cl)



# Sebastián Nahuelpan

## Millahual

### DIRIGENTE Y SOCIO

Originario de la localidad de Mehuín, región de Los Ríos, donde permaneció hasta los 18 años, cuando decidió irse a Santiago. “Una hermana se fue a trabajar a Santiago y pensó que nosotros podíamos triunfar allá como músicos, porque éramos tres hermanos que tocábamos la guitarra, nos decían Los Hermanos Nahuelpan. No nos fue bien.

De regreso a Mehuín, “murió mi padre en el mar en el año 59. Me casé en enero del 60, luego en mayo llega el maremoto, quedamos sin nada, nos llevó la casa y todo lo que teníamos, tuve que empezar de nuevo, cuando me casé, me fui a San José de La Mariquina a trabajar. Ahí fui relacionándome con personas católicas y políticas del partido Demócrata Cristiano. Me invitaban a sus reuniones, también participaba en el coro de la iglesia. Un sacerdote de ahí, me enseñó a reparar zapatos, con eso pude abrir un taller en mi casa”. En ese contexto comenzó su formación como dirigente: “Conversando y escuchando los temas de la Biblia, hubo algo que se me quedó en la memoria, alguien tenía que ser voz de los sin voz, y yo entendí que yo podría ser esa voz y ¿quiénes son los sin voz en Chile? los mapuche. Se me ocurrió formar una comunidad o un grupo católico, pero que fuera mapuche, lo conversé con un cura alemán, el padre Ullrich. Estábamos en dictadura, por lo que no se podía reunir en ninguna parte. El padre me dijo: “Sebastián, si tú quieres reunirte con tus mapuches, yo te paso la parroquia”. Él me comunicó con el Instituto Indígena de Temuco, ellos me preguntaron qué era lo que yo quería, les dije todo lo que fuera de ayuda para la agricultura, conseguí todo lo que pedí. Yo ya había organizado a la comunidad, los reuní en la parroquia, ahí llegaron dos camiones grandes cargados de semillas y abono, los repartimos en la caleta de Mehuín. Se repartió con una condición: que tenían que devolver un saco de lo que siembren. Al final, recuperé el



80% de lo entregado, del Instituto me dijeron que estaban conformes y que tenía las puertas abiertas para pedir lo que quisiera. Nunca más volví porque era muy grande el compromiso. Después de eso seguimos trabajando con las comunidades y reuniéndonos en las capillas de la costa”.

Al ser consultado sobre su llegada a Newenche, comenta: “En ese tiempo yo había formado una comunidad de más o menos 400 personas, y ahí alguien le dijo a Víctor Hugo Painemal que había un dirigente que se estaba perdiendo, así llegó Víctor Hugo, me llamó por teléfono y me invitó a Temuco, él era dirigente de la CEPI, y de la Nehuen Mapu, yo me hice amigos con los de Nehuen mapu, me ayudó Mario Millapi, que en ese tiempo era presidente, me acompañó para formar comunidades mapuche en San José de la Mariquina, ellos me invitaban a sus reuniones. Así llegué a la Nehuen Mapu, Newenche en este momento”.

En 2022, recibió un reconocimiento de manos del presidente Gabriel Boric durante la conmemoración del día del campesino en la ciudad de Melipilla, por su trayectoria como dirigente y su labor durante la dictadura. Al respecto comenta “Yo estoy agradecido de la Newenche y de ese reconocimiento. Uno como dirigente se sacrifica, especialmente cuando anda solo, cuando anda de a pie, no tiene ningún apoyo de ninguna índole, ni sueldo, a veces causando un poco de problemas porque en esos tiempos mi señora quedaba sola, yo estaba días afuera, ella no se imaginaba las cosas que yo andaba haciendo, eso era lo que me llenaba a mí. Todas estas peripecias se pasan en la vida y merecen reconocimiento como los que me hicieron a mí”.



# Juan Queupuán Huaiquil

## DIRIGENTE NEHUEN MAPU

Dirigente entre los años 80-90, miembro de la Organización Nehuen Mapu, además de gestor y participante activo del proceso de creación y promulgación de la Ley Indígena. Durante los últimos años se encuentra dedicado en mayor medida a actividades académicas.

Sobre el acuerdo de Nueva Imperial, recuerda el gran trabajo organizacional mapuche de la época “Desde los centros culturales surgen varias organizaciones, entre ellas Ad Mapu, Nehuen Mapu y Lautaro ñi AyllaRehue. Esas fueron más o menos las claves del proceso para arribar al acuerdo de Nueva Imperial. Buscábamos alguna salida a la situación más apremiante que tenía el pueblo mapuche, que era la situación de las tierras, fuimos creando propuestas, las cuales surgen de reuniones que Nehuen Mapu y Ad Mapu armaban. La más importante fue el Futa Trawun realizado en Temuco”.

Señala que el entonces candidato presidencial Patricio Aylwin, acogió sus demandas: “Nosotros con algún grado de habilidad logramos poner temas importantes en el debate, nuestras propuestas para el candidato eran: reforma a la constitución política; una nueva ley indígena; la ratificación del convenio 169, entre otras”. Llegando Patricio Aylwin al ejecutivo, propuso a las organizaciones mapuche la creación de una Comisión Especial de Pueblos Indígenas (CEPI), donde Juan Queupuan participó activamente.

Sobre la promulgación de la Ley Indígena y la creación de la CONADI, expresa: “La CONADI no es fruto de la buena voluntad del Estado, surge de un proceso de negociación, de una lucha fuerte que finalmente llega a consenso, era necesario crear una institucionalidad que pueda encausar los temas indígenas, con el fin de resolverlos por la vía política y no por la confrontación”.

Al ser consultado sobre la posibilidad de crear un Ministerio de Pueblos Originarios, señala: “No soy partidario de crear un Ministerio Indígena, hay que buscar una salida política a los conflictos que hoy día existen, pero oficializar el tema indígena a un ministerio lo veo complicado. Ahí lo que se haga será sin participación indígena, porque los ministerios no la tienen, sería dejar al gobierno de turno que decida lo que hay que hacer. Ahí se instalaran unos cuantos intelectuales indígenas o con apellido indígena y el Estado va a hacer lo que se le ocurra ya que no tendrá contrapeso. La CONADI no hace mucho, pero por lo menos tiene un consejo de personas que pueden decir qué piensan,

y por tanto el Estado no puede pasar por encima tan fácil”.

En relación a los intentos de diálogo del Estado con el pueblo Mapuche y al actual Plan Buen Vivir, refiere: “conozco muchas comisiones desde que se instaló la democracia, muchas mesas de negociación que existieron para resolver el problema indígena. He perdido la cuenta de cuántas y todas terminan en cero. Ahora hay otra instalada, tengo poca esperanza porque están partiendo al revés, están mirando desde arriba el problema y no están conversando con la gente, con las comunidades. La única salida política de verdad que tiene el Estado es reconsiderar los diálogos con las organizaciones”.

Finalmente, Juan Queupuan concluye: “hay que abordar un nuevo acuerdo político importante y para eso hay que poner de pie a las organizaciones, hacer un nuevo Imperial del siglo 21. Sabemos que no habrá pleno consenso de todas las organizaciones, porque la historia ha sido así, pero también sabemos, que si lo podemos construir, y que este acuerdo sirva para que entienda ese actor no mapuche que está instalado ahí y el cual también forma parte, nos guste o no, del escenario. Por ejemplo, ¿qué hacen ahí las forestales? ¿van a quedar permanentemente? Es una pregunta que tiene que resolver el Estado y las mismas forestales. Ese es un tema fuerte y no es sencillo. Si los mapuches demandan autonomía, demandan territorios y las forestales están en esos territorios, ¿qué se va a hacer? Alguien tiene que ceder, los mapuches seguirán cediendo o ya es suficiente con lo cedido”.



Juan Queupuán Huaiquil (Fortin Mapocho)

# Asociación Nacional Mapuche Newenche

## MIZAGUN 2023

En el mes de Agosto del 2023, realizamos una enriquecedora actividad cultural en la Ruka de Boroa en Nueva Imperial, la cual nos brindó la oportunidad de reunirnos una vez más con nuestros socios y amigos de la organización.

Esta actividad fue un maravilloso encuentro que favoreció el compartir de conversaciones y risas en un ambiente cálido y acogedor. Posteriormente, disfrutamos de una experiencia dirigida por una Machi invitada, quien nos guió a través de hermosas prácticas culturales.



Además, cada participante tuvo la oportunidad de compartir sus propias experiencias en torno a las costumbres familiares, enriqueciendo así el intercambio cultural. Esta instancia no solo nos permitió aprender más sobre nuestras tradiciones, sino que también fortaleció lazos y nos brindó la oportunidad de compartir experiencias significativas entre nosotros.”





# Foyelican Toro Ancavil JUVENTUD NEWENCHE

Foyelican Toro Ancavil es un joven mapuche, campesino y educador tradicional de la comuna de Carahue, quien participó en el 4° Festival Nacional de la Juventud Rural en Brasil, organizado por la Confederación Nacional de Trabajadores Rurales Agricultores y Agricultoras Familiares (CONTAG). Este evento de tres días reunió a más de 5000 jóvenes de Brasil y otros países, con el objetivo de abordar los desafíos que enfrentan los jóvenes indígenas y campesinos, especialmente en América Latina.

Este viaje surgió a través de las redes de trabajo colaborativo de nuestra organización, con COPROFAM (Confederación de Organizaciones de Productores Familiares del Mercosur Ampliado), CONTAG y MUCECH (Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile).

Foyelican destaca que uno de los puntos de acuerdo entre los jóvenes participantes del encuentro fue la falta de protección hacia la juventud rural en los estados de Latinoamérica en cuanto al derecho y acceso a la tierra, señalando: “Esta preocupación se reflejaba en la visión compartida por los compañeros de CONTAG, quienes enfatizaban que ‘Sin juventud no hay futuro en el campo’. Si no se plantean los derechos territoriales que merecen las juventudes rurales, no se puede planificar un futuro con personas criándose en el campo, y esa es una de las dificultades que enfrentan los jóvenes rurales”.

La delegación internacional que participó se componía de jóvenes provenientes de Asia, América Latina y África, siendo Foyelican uno de los elegidos para exponer en el encuentro. “Cuatro de nosotros, incluyéndome, tuvimos que

exponer las problemáticas que se nos presentan en nuestros territorios. Yo señalé la problemática con el acceso a la tierra en mi zona, ya que ese acceso a la tierra no pasa solamente por la visión de tener un medio productivo, sino también por los derechos políticos y territoriales que tenemos como mapuche. Expresé la contradicción entre la visión del Estado y nuestra perspectiva como mapuches sobre el derecho ancestral a la tierra, y que ha sido históricamente usurpado”.

Sobre esta línea, Foyelican señala: “El acceso a la tierra es algo muy importante mencionar. Tengo 20 años, tengo hijos, pero si ya en cuatro, seis y siete años no tengo tierra, estoy limitado a tener que irme a migrar, me veo forzado porque aunque mis padres tengan un terruño de tierra, no hay condiciones para que yo me instale, y me obliga a migrar. Esta es una problemática generalizada, porque si hoy en día uno va al mundo rural, uno se encuentra mayoritariamente gente adulta mayor”.



Al ser consultado sobre lo que significó para él participar en este encuentro y ser elegido para exponer su experiencia a otros jóvenes, comenta: “Yo me sentí muy agradado de poder exponer esta problemática que se nos presenta a nosotros como mapuche a los compañeros de las diferentes organizaciones, porque da espacio al debate, a entender cómo dar soluciones a problemas. Participar del encuentro fue una experiencia muy bonita, de una retroalimentación bien grande, porque todas exponíamos nuestra problemática y nos íbamos planteando formas de solución, formas de aplicar políticas públicas, de dar herramientas y de fortalecernos como jóvenes”.

Al consultar sobre el interés de otros jóvenes en su exposición, señala: “Algunas personas conocían las problemáticas que existían en el sur de Chile, estaban presentes unos compañeros de Europa, particularmente de Roma, Finlandia y País Vasco. Ellos sí conocían más o menos el tema, entendían un poco más de la problemática que se da aquí. Pero ahí en Brasil y por parte de los hermanos indígenas de allá, más de algún dirigente conocía el tema, pero porqué se dan cosas similares, por las demarcaciones de la reserva Indígena que hay en Brasil, pero no mucho más a fondo, porque no existen nexos, no existe la posibilidad de intercambiar información más en lo profundo”.

Menciona además que durante el encuentro se expusieron problemáticas similares, recordando la historia expuesta por una joven indígena de Guatemala: “Una compañera de Guatemala que era del pueblo Maya Poqomchí, comentaba que ellos tenían una problemática muy similar a la nuestra, vivían en condiciones peores porque allá los indígenas no tienen títulos de propiedad sobre la tierra en algunos casos y tenían muy pocas posibilidades de acceso a la tierra subsidiada por el Estado, lo que generaba la misma problemática que aquí en el sur, viéndose ellos en la obligación de abandonar la tierra o simplemente ocuparla, se la ocupa al finquero, como le llaman ellos a los hacendados, porque su consigna es que esa es mi tierra por derecho, por el derecho ancestral, al mismo que se apela siempre aquí. Esa era una problemática que se les daba ahí a los hermanos Poqomchí, muy similar aquí, pero allá existía un factor que era mucho más grave, que es la alta circulación de armas, y eso provoca la muerte de las dirigencias, los mataban. Así de grave era la problemática y persecución a los dirigentes, tanto del mundo indígena rural y a otros dirigentes ambientales. Yo vi en ellos una problemática muy similar a la de acá”.

Foyelican además menciona que otra problemática que se expuso en los conversatorios y con gran similitud a lo que sucede aquí en el sur, es el avance de la industria maderera, donde los jóvenes de Brasil señalaban: “Avanza sobre los territorios indígenas, talando y destruyendo la

selva de manera ilegal y ahí afectan de manera directa a la reserva indígena, existen lugares donde los hermanos tienen que estar armados y defender su territorio, porque si no se les meten los madereros ilegales. Esta es una situación grave que genera mucha violencia. La misma semana que fueron las actividades de la Juventud Rural, también estuvo presente un campamento de hermanos que venían de casi todo Brasil, pero principalmente de la región amazónica, que se llama Tierra Libre. Que están exigiendo las demarcaciones que quitó el gobierno de Bolsonaro, restó mucha tierra que estaba protegida para dar pie al avance de los industriales, tanto maderera como agrícola. Y ahora se le estaba exigiendo al gobierno de Lula la restitución de esa tierra y también de otros bosques, que se protegieran, porque allá, principalmente donde están los pueblos, es donde existe mayor cantidad de biodiversidad”.

Foyelican señala que finalizado el encuentro se lograron crear redes con jóvenes de otros países para seguir trabajando y discutiendo los temas que afectan principalmente a la juventud rural.

## Participación en 4° Festival Nacional de la Juventud Rural





 **NewencheAsociacionNacionalMapuche**

 **Newencheasocnacionalmapuche**

 **[www.wenewenche.cl](http://www.wenewenche.cl)**